

669912
6-111-1483.P. 15.

especi

Por algo

Jorge Edwards

Si los canales de televisión dedicaran una hora a la semana a los libros, la situación de la lectura podría cambiar mucho. Pero el libro es el objeto sospechoso por excedencia, el objeto susculpicio, detenido en las fronteras vedada. Por eso, cuando se que mi colega Enrique Campos Méndez, director de Bibliotecas, miembro de la Academia de la Lengua, va a ser entrevistado por cuatro mujeres en el Canal 11, pienso que aprovechará el espacio para defender la causa del libro. Al fin y al cabo, es el máximo responsable del país en la materia. Debería ser el principal alarmado por la situación.

Enciendo el televisor, esperanzado, y descubro que estamos en el mejor de los mundos. El apagón cultural, según narran, fue una invención de la propaganda marxista. "¡Y el caso de Persona non grata!",

pregunta uno de los entrevistadores. "Libro que ya fue autorizado y cuyo tema central es una visión crítica de la revolución cubana?"

"Si lo censuraron", responde el director de Bibliotecas, "por algo habrá sido".

Yo sólo digo lo mismo. Por algo será. Acabo de enterarme, en estos días, que una novela de Isabel Allende, editada con éxito en España, jamás podrá entrar a Chile. Por algo será. Y el concierto de aniversario de Claudio Arrau, gloria de la música chilena, no pudo transmitirse por la televisión nacional. Fue reemplazado por una telenovela. Por algo será, sin duda. Y ahora me informan que un libro de cocina español no ha obtenido permiso para ser editado en Chile. Como las razones permanecen en el arcano del poder, se formulan dos hipótesis: a) Contiene recetas afro-



disiacas; b) Contiene recetas excesivas en colesterol y otras materias nocivas para la salud pública.

Por algo será. Por algo, sin duda, se han importado 15 millones de botellas de whisky, que han contribuido en parte a nuestro descalabro financiero, y

nemos bajado a un triste y secundario lugar como importadores de libros en castellano. Eramos, hace quince años, el primero por cabeza de habitante y el segundo en volumen,

después de Argentina. El orden actual es el siguiente: México, Venezuela, Argentina, Colombia, Perú, Chile, Ecuador, Puerto Rico... No digamos que la culpa es de la televisión. En todos los países que nos anteceden hay televisión en abundancia.

Por algo será. En esto estoy enteramente de acuerdo con mi colega Enrique Campos Méndez. ¿Qué respondería él si le comentáramos, por añadidura, que la producción nacional de libros ha caído en picada, después del auge de épocas anteriores?

Sería importantísimo abrir debate sobre el tema. Sin embargo, ¿dónde, cómo, en qué tribuna? ¿Para qué, además, si la autoridad máxima en la materia nos asegura que estamos en el mejor de los mundos?

Por algo. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1983

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Por algo. [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa